



**SA MAJESTÉ LE ROI MOHAMMED VI  
QUE DIEU L'ASSISTE**



# **SM le Roi Mohammed VI adresse un message à l'occasion du lancement des cérémonies marquant le 1200ème anniversaire de la fondation de la ville de Fès**

Voici le texte intégral de ce message, dont lecture a été donnée par SAR le Prince Moulay Rachid, à Fès à l'ouverture de ces cérémonies :

"Louange à Dieu,.

Prière et salut sur le Prophète, Sa famille et Ses compagnons,.

Excellences, Mesdames, Messieurs,.

C'est pour Notre Majesté, ainsi que pour l'ensemble du peuple marocain, un motif de fierté que soit commémoré le mille deux centième anniversaire de la fondation de la cité de Fès.

Sa création a été assurément un événement majeur qui a marqué une étape décisive dans le long processus de gestation et d'émergence d'un Etat-Nation marocain, libre de toute sujétion. C'est un Etat uni par l'islam sunnite qui prône le juste milieu, et par la monarchie fondée sur les liens mutuels de la Beia légitime, scellés entre le Trône et le peuple, un Etat issu du brassage fécond et harmonieux de ses composantes amazighe et arabo-islamique.

De tout temps, cette cité a été le creuset dans lequel ces composantes se sont croisées et conjuguées aux multiples affluents constitutifs de l'identité marocaine, en l'occurrence les éléments andalous, afro-sahraouis et juifs. Elle a aussi été un modèle de coexistence entre les civilisations et les cultures.

La symbolique historique de Fès ne tient pas uniquement au fait que cette cité incarne la civilisation séculaire qui est la nôtre. Elle procède aussi de son statut de haut lieu de rayonnement scientifique et spirituel du monde islamique dans son versant occidental.

Fès n'a, de plus, rien à envier aux anciennes grandes métropoles mondiales, tant elle impressionne par la singularité de son urbanisme et de son architecture, la vitalité de son activité commerciale et économique, la dextérité de ses artisans et la créativité de ses élites culturelles et scientifiques. Les oulémas et les érudits de Fès se sont, en effet, distingués dans toutes les branches du savoir et de l'art, y compris les disciplines religieuses, qui, outre le rite malékite et la doctrine acharite, s'appuient sur les rituels qui caractérisent le soufisme de l'imam Jounayd et la jurisprudence novatrice des jurisconsultes, connue sous le nom de "Amel Fassi".

Tout cela fait que cette ville florissante constitue non seulement un legs de l'histoire au peuple marocain, mais aussi un patrimoine commun universel, reconnu comme tel par les institutions internationales et par tous les visiteurs de la cité, notamment les éminents penseurs et les figures les plus en vue dans le monde.

Dans le même ordre d'idée, outre les ambassadeurs et les commerçants, voyageurs explorateurs, étudiants et savants y affluaient pour étancher leur soif du savoir à l'université Al-Quarwiyyine, considérée comme l'une des plus anciennes au monde. Dans leurs récits et chroniques de voyages, ils disaient toute l'admiration que leur inspirait son statut de cité pétrie d'histoire, parée d'une nature ravissante et luxuriante. Ils y relataient aussi comment ses habitants s'attachaient à préserver les traditions de convivialité propres à la ville, ainsi que les normes esthétiques, civilisationnelles et urbanistiques dont elle est dépositaire. Ce sont précisément ces aspects-là qui seront mis en exergue à travers les différentes activités prévues dans le cadre de cette commémoration.

Mesdames, Messieurs,

Nous avons estimé bon que cet acte commémoratif ne devrait pas se réduire à de simples et éphémères célébrations. Nous avons à coeur, en effet, de relier le passé glorieux de Fès à son avenir prometteur, dans le cadre d'une stratégie multidimensionnelle propre à assurer la réhabilitation de cette cité, qui est si chère à Notre Majesté.

Tout cela reste, cependant, subordonné aux efforts qui devront être menés de concert, pour donner sa pleine et concrète expression à Notre volonté de veiller à la sauvegarde des monuments de son ancienne médina, et à Notre ferme détermination d'œuvrer pour que la ville de Fès se mue à l'avenir en un pôle exemplaire d'une régionalisation avancée, dont Nous entendons faire la clé de voûte de l'Etat marocain moderne.

Nous sommes également résolu à conforter cette cité dans sa vocation comme source d'inspiration propre à stimuler la création artistique et artisanale, l'esprit d'entreprise, et la dynamique de production et d'échanges, et aussi en tant que destination touristique riche de ses potentialités variées, de ses divers atouts et de sa force d'attraction spirituelle. C'est dire à quel point il importe de renforcer ses différentes infrastructures

modernes et de la doter des nouvelles technologies de l'information et de la communication.

Il est également impératif d'ancrer chez sa jeunesse les principes de la pensée éclairée et ouverte, afin d'assurer la pérennité du capital que constituent ses ressources humaines qualifiées. Cela requiert aussi la réalisation de projets de développement intégrés assurant à sa population les conditions d'une vie digne et lui permettant, en même temps, de sauvegarder les valeurs de solidarité qui sont les siennes et de se prévaloir de la fibre patriotique qui anime la ville de Fès, et qui l'a placée à l'avant-garde pour défendre les constantes du Maroc, ses valeurs et institutions sacrées, sa souveraineté et son intégrité territoriale.

Tel est le meilleur gage de fidélité à l'esprit de la ville de Fès, ainsi qu'à l'auguste mémoire de Notre saint Aïeul, al-Mawla Idriss II, que Dieu illumine son mausolée, fondateur de cette cité qui gagne constamment en vitalité et en ardeur. Sous Notre conduite, Fès tire de son passé glorieux les atouts nécessaires pour bâtir un avenir prometteur, puisant en cela dans les ressorts de ses fidèles fils et les énergies de ses femmes et de ses hommes, et se prévalant de la sympathie affectueuse que nourrissent à son égard tous ceux qui l'aiment et l'apprécient, parmi nos très chers frères, amis et hôtes.

Tout en leur souhaitant la bienvenue, Nous tenons à les saluer pour l'estime et la considération qu'ils manifestent, par leur présence, à la ville de Fès, et rendons hommage à toute personne ayant contribué, de près ou de loin, à la commémoration de ce glorieux anniversaire.

Wassalamou alaikoum warahmatoullahi wabarakatouh ".